

# CAMINAMOS A SANTIAGO



Boletín Informativo Nº 0

## EL CAMINO NOS UNIO

Vivíamos tan cerca y no nos conocíamos siquiera...

Pero el Camino de Santiago nos unió.

Largos meses de esperanzada ilusión, de entrenamiento, de preparativos, con intercambio frecuente de conocimientos y experiencias, soñando en el día de la partida....Después, varias semanas de estrecha convivencia caminando codo con codo por rutas desconocidas, descubriendo nuevos horizontes y diferentes formas de vida, compartiendo el mismo pan e idéntico techo, soportando a una los rigores del sol y de la lluvia, la sed, el desaliento y la fatiga con el espíritu tenso y los ojos clavados en la lejanía por ver aparecer en lontananza las torres de la catedral donde nos esperaba el Apóstol...

Si grande fue el esfuerzo, no menor fue la recompensa recibida con la indescriptible emoción del abrazo al Santo Patrón y el goce espiritual de haber alcanzado una meta que nos la habíamos puesto muy alta.

Fruto de la peregrinación fue, además, una sincera amistad que queremos se mantenga siempre viva y el convencimiento de que hay que caminar por la vida sembrando amor, ilusión y esperanza.

Por eso hemos formado una Asociación: para permanecer más unidos y hacer extensivo nuestro entusiasmo.

ULTREIA!

## EL CAMINO/LOS CAMINOS DE SANTIAGO

A principios del siglo IX la Cristiandad se despertó estremecida con la sorprendente noticia de que habían aparecido de forma milagrosa en el extremo septentrional de España los sagrados restos del apóstol Santiago.

Europa entera se puso en movimiento y todos los caminos se poblaron de peregrinos que marchaban hacia la lejana Galicia, poco menos que a tierra de moros, para venerar aquel cuerpo sacrosanto.

Una gota de lluvia no deja apenas huella; pero si el tal fenómeno meteorológico se prolonga, luego aparecen hilillos de agua que van avanzando poco a poco y engrosando con la aportación de otros semejantes hasta transformarse en arroyos y torrentes impetuosos que dan cuerpo a los grandes ríos, los cuales a su vez desembocarán en el mar.

No otra cosa ocurrió con los caminos medievales: los peregrinos, aisladamente o en grupos, salían de sus respectivos pueblos con dirección a Compostela, pero buscando además sendas más concurridas y mejor dotadas. Conforme fue aumentando esta masa ingente de peregrinos, reyes y obispos, monjes y el pueblo fiel compitieron en crear hospitales y albergues para socorro de los caminantes; y esta misma atención supuso un atractivo más para futuros jacobitas.

Aymerico Picaud, a quien debemos el famoso Libro de Santiago -más conocido con el nombre de Códice Calixtino- describe ya en la primera mitad del siglo XII cuatro grandes rutas de peregrinación que cruzaban Francia y a las que afluían infinidad de vías secundarias: la Turonense, la Podiense, la Lemovicense y la Tolosana.

Las tres primeras se unificaban en Ostabat antes de penetrar en España por Roncesvalles, mientras que la Tolosana avanzaba independiente por Somport para terminar fundiéndose también con la resultante de las anteriores cerca de Puente la Reina "donde todos los caminos se hacen uno" hasta llegar a Santiago de Compostela.

Es evidente que dichas cuatro vías de peregrinación no surgieron por iniciativa imperial ni por disposición pontificia, sino que obedecieron a facto-

res geopolíticos y a la libérrima elección del pueblo cristiano .

También está claro que Picaud escribe desde un punto de vista localista y también práctico; el éxito, sin embargo, del clérigo poitevino es incuestionable, ya que consiguió (quizás sin pretenderlo) que el itinerario por él descrito se convirtiera en el Camino de Santiago por antonomasia y el libro V del Códice Calixtino, en la Guía auténtica de la peregrinación jacobea.

Había y son todavía transitados, en España y fuera de España, otros caminos que no registra Picaud y que sería prolijo enumerar; otros fueron abriéndose en épocas posteriores, por ejemplo en España al paso que los hispanos iban sacudiendo el yugo musulmán.

Por desgracia muchos tramos de estos caminos, incluido el CAMINO FRANCES, han sufrido graves heridas en su trazado, bien por haber sido enterrados bajo el asfalto, bien a causa de concentraciones parcelarias o de la avaricia de quienes se han apropiado injustamente de un patrimonio común.

La reciente declaración del Camino de Santiago como primer itinerario cultural europeo ha desperdizado en muchos pueblos la conciencia de que por ellos pasaron durante siglos peregrinos compostelanos y tratan con toda razón de revitalizarlo

Las asociaciones de Amigos del Camino de Santiago tienen un campo muy amplio donde trabajar: en la recuperación del camino perdido (cuando sea posible), en la conservación del que todavía permanece, en la señalización y divulgación del recorrido auténtico y en la creación de accesos alternativos, principalmente en lo que se refiere al camino tradicional descrito por Picaud.

La Asociación de Amigos del Camino, de Zaragoza íntimamente compenetrada con su homónima de Pamplona, ha realizado durante este año varias marchas con el objeto de resucitar el camino que entra por Somport y que se encuentra demasiado solitario en parte por nuestra propia desidia.

PEREGRINO

De tous les points d'Europe partaient des chemins vers Saint-Jacques. Ils conduisaient les pèlerins aux quatre points de rassemblement situés sur l'actuel territoire français, Paris, Vézelay, Le Puy, Arles. Les trois premiers confluaient à Saint-Jean-Pied-de-Port pour arriver en Espagne à Roncesvaux, celui d'Arles empruntait le Somport et Jaca. Les deux chemins se retrouvaient à Puente la Reina en Navarre. De là jusqu'à Saint-Jacques, il n'y avait plus qu'un seul chemin, le « Camino Francés ».

(Carte provisoire dont la mise au point est en cours.)



# LES CHEMINS DE ST JACQUES DE COMPOSTELLE

## LOS AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO.-

De unos años a esta parte y coincidiendo con el resurgimiento de la peregrinación jacobea (antes de que el Consejo de Europa reconociera al Camino de Santiago como primer itinerario cultural europeo - es preciso consignarlo) han comenzado a constituirse, dentro y fuera de nuestras fronteras diversas asociaciones con el denominador común de Amigos del Camino de Santiago. .

La primera de España fue, hace ya varias décadas, la de Estella, que ha desarrollado gran actividad a pesar de muchos contratiempos e incomprendiones; ella ha mantenido, en solitario, encendida la antorcha del Camino.

Como consideramos de interés, esperamos publicar próximamente una relación dichas asociaciones con la dirección completa de las mismas.

Aunque cada una se rige por estatutos propios, todas vienen a coincidir en los puntos esenciales.

Son asociaciones culturales, sin afán de lucro, legalmente establecidas y cuyo nombre consta en el Registro correspondiente.

El ámbito de sus actividades puede ser regional o puramente local.

La finalidad, como puede deducirse de su mismo nombre, consiste en defender, recuperar y divulgar el conocimiento del espacio físico por donde discurría el Camino de Santiago., como vehículo religioso, cultural, monumental, artístico, marcando el acento en uno u otro aspecto. Por ejemplo, la Asociación de Amigos del Camino, de Zaragoza, reconoce en sus estatutos (y no es la única) la finalidad de integrar a cuantas personas estén interesadas en la conservación, defensa y promoción del Camino; fomentar la peregrinación tradicional a Santiago, siguiendo el camino medieval; informar y apoyar a los peregrinos, promover estudios e investigaciones sobre el Camino, así como todo tipo de actividades culturales....

Las asociaciones que radican al pie del Camino de Santiago recogen, además, en su programa el establecimiento y atención de hospitales y alberguerías para peregrinos.

Para ser socio se requiere ser mayor de edad, identificarse con los fines de la asociación y pagar la cuota establecida.

Parte de las asociaciones españolas han constituido una federación por entender que de esta forma su trabajo resultará más eficaz; su órgano oficial es el PEREGRINO - Aptdo. 60 - 26250 Sto. Domingo de la Calzada (La Rioja). La suscripción anual es de 1200 ₧

La Asociación de Zaragoza tiene su domicilio social en el Pº de Cuéllar, 10 ; su Apartado de Correos es el nº 2145

El próximo día 6 de noviembre - DOMINGO - está proyectada una marcha a pie desde JACA hasta SANTA CILIA con el objeto de estudiar y señalar este trozo del CAMINO ARAGONES.

Como en anteriores ocasiones, contamos con el apoyo y asesoramiento de varios miembros de la Asociación de Amigos del Camino, de Pamplona

¿Te animas?

MUY IMPORTANTE MUY IMPORTANTE MUY IMPORTANTE MUY IMPOR

Para el día 13 de noviembre - DOMINGO - queda convocada la ASAMBLEA GENERAL de la Asociación de Amigos del Camino, de Zaragoza

Dada la importancia de los asuntos que tratar se ruega encarecidamente la asistencia de todos los socios.

Lugar: Pº de Cuéllar, 10 (San Antonio)

Hora: 11 de la mañana

El Presidente



